

Escala Crítica/Columna diaria

- *Piden empresarios locales mayor participación y derrama
- *Asegura ex panista que Concertación obtendrá registro
- *Cambios en el gobierno; acciones contra el feminicidio

Víctor M. Sámano Labastida

PETRÓLEOS Mexicanos sólo destina a los proveedores tabasqueños el dos por ciento de los recursos totales para sus compras en la región. El presidente de los constructores locales, José Luis Dagdug, estimó que tanto la paraestatal petrolera como las dependencias federales Conagua y SCT sólo tienen un cinco por ciento de la participación tabasqueña en los contratos. Nos cierran las puertas, dijo.

Recientemente el capítulo tabasqueño de la Canacintra se quejó de que en los últimos años las micro y pequeñas empresas han desaparecido de las licitaciones de Petróleos Mexicanos (Pemex).

El vicepresidente del organismo y enlace con la paraestatal, Ricardo Díaz Leal, señaló que las grandes contratantes en la industria petrolera son las grandes empresas perforadoras, las cuales concentran inclusive la proveeduría y otras actividades de apoyo.

Estimaciones diferentes y opuestas tiene Daniel Vázquez, presidente de la Coparmex tabasqueña. Según este representante empresarial en lo que va del año aumentó en un 30 por ciento la participación de los inversionistas locales en la proveeduría de bienes y servicios a la petrolera.

Para Daniel Vázquez entre mil 500 y 2 mil empresas locales son proveedoras de Pemex.

La petrolera es la principal industria del estado. Los diagnósticos oficiales y también estudios independientes refieren los beneficios y perjuicios de la expansión de las actividades petroleras. Uno de sus efectos, le decía ayer, es el desplazamiento de las actividades tradicionales y la ruptura de las relaciones de producción y de comercialización. Otro es la distribución del ingreso.

Hemos comentado aquí la llamada “petrodependencia” que impacta aún a los municipios no petroleros del estado. Una especie de contaminación financiera.

En la nueva relación que el gobierno y Tabasco se proponen con Pemex es posible que una de las inercias que tenga que cambiar sea el del círculo vicioso “afectación-indemnización”.

Vaya, hasta las relaciones de poder entre partidos, grupos políticos y actores sociales han sido impactadas por la industria petrolera.

NUEVOS PARTIDOS

ASEGURÓ Manuel Espino, ex dirigente del PAN y ahora promotor del partido Concertación Mexicana –que apoyó a Enrique Peña en la campaña del 2012-, que ya logró la meta de 323 mil afiliados con lo que está en condiciones de lograr su registro. Por supuesto que el IFE tiene que revisar y avalar esa lista. Dos partidos locales, el Sinaloense y Alternativa Veracruzana estarían sumados al proyecto que algunos identifican vinculado a Rosario Robles; también van con Espino un grupo de ex militantes del Partido Alianza Ciudadana, de Tlaxcala.

En Concertación Mexicana están los ex militantes del PRD Ramón Sosamontes, así como los hermanos René Arce y Víctor Hugo Círigo, y quien fuera fundador del Partido Socialdemócrata, Jorge Carlos Díaz Cuervo.

En junio del 2012, el entonces candidato Peña Nieto (PRI-PVEM) firmó el Plan de Concertación Mexicana como parte de sus compromisos de campaña. Entonces, como integrantes de esa agrupación estaba Rosario Robles, actual secretaria de Desarrollo; Lía Limón, ex panista y actual subsecretaria de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos de la Segob, así como la priísta Beatriz Paredes.

En ocasión de aquella firma, el ex perredista René Arce sostuvo que el apoyo que le daban a Peña “no es incondicional, porque somos diferentes en muchas cosas”.

El anuncio de los más de 300 mil afiliados al partido de Espino causó incredulidad entre sus críticos, sobre todo porque otro partido en construcción, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) contabilizó a mediados de junio unos 350 mil inscritos al partido de López Obrador, una organización que viene respaldada por una movilización en dos campañas presidenciales y varios recorridos de su líder por el país.

Representantes de unas 50 organizaciones formalizaron en enero su decisión de buscar el registro como partidos. Si acaso lo conseguirán una o dos.

SUSTITUCIONES

COMENZARON los movimientos en el gabinete de Arturo Núñez. Aunque antes ya se habían dado algunos relevos, es ahora cuando se prevén ajustes de mayor calado. Uno de estos fue el en la Subsecretaría de Educación Superior donde renunció Carolina Martínez y en su lugar fue designado Emilio de Ygartua, quien acaba de dejar la rectoría de la Universidad del Valle.

También dejó el cargo Alicia Manzanilla Fojaco, quien fue sustituida en la dirección del DIF por Ricardo Poery Cervantes. Otro movimiento fue en el área administrativa de la Dirección de Asuntos Religiosos, donde salió, José Luis Aguilera López y llegó Guillermo Cortazar, quien estaba en el CEAS. Hubo otros ajustes en la Contraloría. Es de preverse que antes del primer informe de gobierno veamos más cambios.

En las representaciones del gobierno federal en Tabasco también se darán reacomodos. Por lo pronto, se confirmó la renuncia de Cecilia Díaz Gordillo quien era encargada del despacho

tras la muerte de Same Yabur Elías. Inicialmente fue designado Armando Navarrete Marmolejo, pero duró menos de dos meses. Aún no hay reemplazo.

El tabasqueño que fue designado delegado de Sedesol en el norte del país, en Coahuila, Nicolás Bellizia, fue destituido poco antes de los comicios de julio en aquel estado como resultado de las denuncias del PAN y del PRD por supuesto uso electoral de los programas sociales.

AL MARGEN

DIEZ ACCIONES fueron anunciadas por el gobernador Arturo Núñez para atender “de inmediato” los feminicidios en Tabasco, evitar la impunidad, así como prevenir y erradicar la violencia o discriminación contra las mujeres. Recientemente el secretario de Gobierno, Raúl Ojeda, indicó que también se aplicaría el Protocolo Alba para la localización de féminas reportadas como desaparecidas.

En una sesión extraordinaria del sistema estatal contra la violencia de género, Núñez indicó que se instalará un Centro Integral de Atención para la Mujer. Al acto acudieron la presidenta del Patronato del DIF Tabasco, Martha Lilia López, y la directora del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Lorena Cruz Sánchez.

Es ocasión para que se reactiven las direcciones de Atención a la Mujer en los 17 municipios, algunas prácticamente desmanteladas con pretexto o en razón de una “reingeniería administrativa” en el 2009.

NUESTRO pésame a los familiares y amigos del notario y abogado Jorge de la Cerda Elías y del sindicalista Faudes Baños Baños, ex dirigente del gremio de los trabajadores de Bachilleres, fallecidos el miércoles reciente. (vmsamano@yahoo.com.mx)